

DOCUMENTO RELATORIA¹

I MOMENTO. ESCUCHAR, SER, SENTIR, VER

Disponiendo cuerpo, mente y corazón...

Iniciamos nuestro encuentro con una ronda para sintonizar nuestros cuerpos, espíritus y corazones: Tierra, mi Cuerpo...; Agua, mi Sangre...; Aire, mi Aliento...; Fuego, mi Espíritu. Con mucho cariño y alegría nos saludamos y abrazamos: Hola Cómo Estas; ¿cómo te ha ido y cómo te va? Muy bien: !!feliz de encontrarte aquí!!!

Y felices de encontrarnos aquí, nos disponemos a iniciar nuestro Encuentro: Mujeres en Sinodalidad

El Encuentro es convocado y coordinado por la Comisión Animadora del Eje Mujeres en la Iglesia y la Sociedad, conformada por la CLAR, CARITAS ALC y CELAM; tiene como propósito animar y fortalecer el proceso Sinodal en torno al eje, profundizar la reflexión en torno a la realidad y apuestas de las mujeres; proyectar líneas de acción y trabajo estratégicas que nos permitan avanzar en propósitos comunes y fortalecer los procesos eclesiales y sociales impulsados por y para las mujeres de la región.

En palabras claves: enredarnos, articularnos y aportar en la construcción de un nuevo contrato social.

Nos encontramos en el tiempo de Resurrección, mujeres de procesos territoriales, eclesiales y pastorales: **Redes Territoriales Eclesiales de Ecología Integral**: Red Panamazónica (REPAM), Red Mesoamericana (REMAM), Red Gran Chaco y Acuífero Guaraní (REGCHAG); Conferencia Eclesial de la Amazonia (CEAMA). **Procesos Pastorales**: Pastoral Afroamericana y del Caribe, Pastoral del pueblo Garífuna, Pastoral de los Pueblos Originarios y la Pastoral Juvenil. **Procesos eclesiales** como: Vicaria del Sur Arquidiócesis de Florencia Caquetá (VISUR); Pontificia Universidad Católica del Ecuador (PUCE); Programa Universitario Amazónico (PUAM). Representantes de las cuatro Asambleas Regionales fase continental del Sínodo (Centro América y México, Caribe, Bolivariana y Sur) y del Sínodo Digital. Red Global de Católicos Arco Iris (GNRC). Centro de Programas y Redes de Acción Pastoral (CEPRAP) y la Comisión Animadora del Eje Mujeres en la Iglesia y la Sociedad².

¹ Elaborada por Marcela Rodríguez y Ximena Lombana. Revisada por Comisión Animadora del Eje Mujeres en la Iglesia y la Sociedad.

² Redes Territoriales Eclesiales de Ecología Integral: Red Panamazónica (REPAM): Dorismeire Almeida de Vasconcelos (Brasil); Red Mesoamericana (REMAM): Ariana Díaz (Costa Rica); Red Gran Chaco y Acuífero Guaraní (REGCHAG): Paulina Cuevas (Bolivia); Conferencia Eclesial de la Amazonia (CEAMA): Hna. Digna Lucía Pauta (Ecuador), Aura Patricia Orozco y Viviana Wilches (Colombia). Programa Universitario Amazónico (PUAM): Susana Espinosa (Ecuador). Procesos Pastorales: Pastoral Afroamericana y del Caribe: Hna. Ruperta Palacios; Pastoral del pueblo Garífuna: María Suyapa Cacho (República Dominicana); Pastoral de los Pueblos Originarios: Luz Angelica Arenas Vargas (México); Pastoral Juvenil: Ligia Helena Matamoros (Costa Rica), Marcela Rodríguez, Paula Naguero y Greicy Ramírez (Colombia); Vicaria del Sur Arquidiócesis de Florencia Caquetá (VISUR): Angela María González (Colombia); Pontificia Universidad Católica del Ecuador (PUCE): Ana Lucia Torres. Asambleas Regionales fase continental del Sínodo: Mabel Magali Montero – pastoral familiar (Panamá); María Geraldina Cardozo (Colombia), Jahel Casas (Colombia), Rocío Del Consuelo Acuña (México), Rosa Nieves Ramos (Uruguay), Julieta Andrea Villasboa (Argentina); Red Global de Católicos Arco Iris (GNRC): Inés Leonor Ramírez (Costa Rica); Sínodo Digital: Valentina Leal (Colombia). Centro de Programas y Redes de Acción Pastoral (CEPRAP): Romina Gallegos (Ecuador), Miguel Cruz (Colombia); Comisión Animadora del Eje Mujeres en la Iglesia y la Sociedad: María Cristina Dos Anjos y María Helena Morra (Brasil), Luis Carlos Aguilar Badilla (Costa Rica), Hna. María Del Carmen Bracamontes (México), Andrea Sánchez Ruiz (Argentina), Mauricio López (Ecuador), Ximena Lombana (Colombia).

En oración y Comunión...

Agradeciendo a la Ruah Divina esta oportunidad, unimos nuestros corazones, voces y pasos en torno al evangelio de San Mateo 28, 1-10, en el Espíritu de la Pascua y las mujeres del Alba³; desde allí compartimos nuestro ser, procedencia, el cómo llegamos, qué traemos y los obstáculos que percibimos:

- Traigo lo que he recibido y aprendido que es, multipluralidad, multicolor de mujeres que anunciaron la vida. “Somos mujeres de todas las horas”.
- Traigo los dolores de las mujeres en sus realidades violentas, que enfrentan los obstáculos en alegría y esperanza. Es un caminar Sinodal y en el proceso de la escucha, allí está la esperanza.
- Desde mi ser mujer profesional donde hay que buscar el equilibrio de la vida, allí el Señor me dice: “No tengas Miedo”. Frente a los obstáculos, con Él todo se puede.
- Todas venimos desde nuestros lugares en realidad enviadas, y con espíritu resucitado y resucito con la naturaleza (ecología Integral), traigo el ser humano integral, con todo que nos dice sigue es posible en la Esperanza.
- Vengo con las voces de las mujeres de AL y C y sus rostros y veo los obstáculos que hemos superado y digo “No tengan miedo que estás palabras nos animen”. “Se esta cocinando una Red de Mujeres Negras”
- Traigo el dolor de las familias. Traigo el deseo que se integre la Pastoral Familiar. ¿Quién removerá la piedra? La familia somos todas.
- “Traigo las Mujeres sin Religión no sin fe son mujeres fuertes, mujeres de todas las horas”. Traigo el acompañar, cuidar. Y las piedras primeras nuestra cultura.
- Traigo tensión, gozo y miedo. En los dolores nos encontramos.
- Traigo el rostro de mujeres jóvenes y adultas...desde la PJ.
- Yo no vengo sola traigo las mujeres diversas de AL y C. de la periferia donde el miedo nos impulsa. Obstáculos de ser acompañadas de hacer comunidad, llevar el resucitado a ellas.
- Traigo los proyectos y no vengo sola.
- Traigo las mujeres de la Escuela. Mujeres mayores abuelas.
- Somos mujeres todas representamos a otras mujeres. Mujeres que llegaron juntas a mover la piedra.
- Pastoral Garífuna, mujeres ancestrales “La Iglesia necesita de eso ancestrales, mujeres que cantan, danzan con fuerza del espíritu”
- Somos mujeres abriendo los caminos “podamos irnos entretejiendo, enredándonos”.
- Traigo a las mujeres violentadas por la fe.

Ecos del grupo:

- ❖ Miedo...no Pánico
- ❖ Rostro de la Diversidad.
- ❖ El lugar de la mujer como lugar teológico.
- ❖ La memoria agradecida.

La Comisión Animador del eje Mujeres y el camino recorrido para llegar a este Encuentro...

La Escucha como mandato y la Sinodalidad como camino colectivo han sido el horizonte inspirador para tejer este proceso; la primavera Eclesial que ha inspirado el Magisterio del Papa Francisco, ha traído vientos de renovación y reestructuración a la iglesia amazónica (Sínodo Amazónico), la de Latinoamérica y el Caribe (Asamblea Eclesial de ALC) y la Universal (Sínodo de la Sinodalidad).

³ Anexo No 1. Presentación Mujeres del Alba.

**RELATORIA I ENCUENTRO LATINOAMERICANO Y DEL CARIBE:
MUJERES EN SINODALIDAD**

Bogotá, Colombia. 12 al 14 de abril 2023



El consejo Episcopal Latinoamericano y caribeño en fidelidad al llamado del Espíritu para una iglesia sinodal, misionera y en salida, también ha iniciado un proceso de renovación y reestructuración acogiendo los cuatro sueños y conversiones a las que invita Querida Amazonía (social, cultural, ecológico y eclesial); en ese marco se reestructura en 4 Centros Pastorales: Centro de Gestión del Conocimiento, Centro para la Formación Cebitepal, Centro para las Comunicaciones y el Centro de Programas y Redes de Acción pastoral (CEPRAP).

Este Centro, asume el liderazgo compartido con CLAR y CARITAS ALC, del eje mujeres en la Iglesia y la Sociedad; en 2021 inicia el proceso de Escucha de las Voces de la Asamblea Eclesial y el discernimiento para responder a los signos de los tiempos de las mujeres del continente en sus diversidades, asume como mandato los resultados de esa Escucha.

En el marco de la Asamblea Eclesial de América Latina y el Caribe (México y virtual), impulsa junto con el Centro para las Comunicaciones del CELAM, la primera iniciativa de la campaña para visibilizar la importancia de la Promoción de los DDHH de las mujeres en la iglesia y la sociedad, así como la eliminación de todas las formas de violencia (25 de noviembre 2021).

Durante el 2022 estudia y discierne: los diferentes documentos del proceso asambleario (especialmente las voces consignadas en la Síntesis Narrativa de la Asamblea Eclesial) y los fundamentos pastorales, bíblicos, teológicos y sociopolíticos de la propuesta de la Comisión en respuesta a los desafíos y orientaciones pastorales de la Asamblea Eclesial.

Como resultado: la comisión elabora el Documento de Identidad que resume su ser y quehacer, retroalimenta y valida con las directivas de cada instancia que la conforma; e inicia la Campaña #No Callarás para llamar la atención sobre la Escucha de las Voces de las Mujeres de la Asamblea Eclesial, respecto a sus derechos y las violencias que padecen, en el marco del 8 de marzo y el 25 de noviembre.

El Documento de Identidad que propone la Comisión, como hoja de ruta para el eje, fue enviado a cada participante previo al encuentro, para su lectura, estudio y retroalimentación.

Proyección Piezas de la Campaña #NO CALLARAS: ausencias, presencias; dolores y esperanzas. Anexo 2

Ecos:

- Recoger las voces de mujeres violentadas, aún no hay justicia.
- Hay que trabajar el Silencio Institucional.
- Ideología de género Vs. Sexualmente diverso.
- Animar de que otras hablen.
- La escucha compromete.

Retroalimentación del Documento de Identidad:

Logros, vacíos, vinculación con las realidades y voces de mujeres: Puesta en Común del trabajo en grupos

**RELATORIA I ENCUENTRO LATINOAMERICANO Y DEL CARIBE:
MUJERES EN SINODALIDAD**

Bogotá, Colombia. 12 al 14 de abril 2023



Logros:

- ✓ Un documento que nos pareció: esperanzador, incluyente, manifiesta un proceso, es abierto no está acabado.
- ✓ Tener un documento y haber recogido las voces de las mujeres. Tener una comisión animadora en el CELAM. Que exista una alianza entre varias instituciones. El esfuerzo de visualizar las realidades de las mujeres. Principios y enunciados valiosos que orientan y dan una visión integral/integradora.
- ✓ Valoran la existencia de la comisión y que se enriquezca con la alianza de Caritas y la CLAR. Y la presencia de la mujer teóloga. La búsqueda de una “Escucha Amplia”.
- ✓ La existencia del documento permite no dejar las voces de la asamblea eclesial y los sínodos como la Amazonia sin concreción. Visualización de la existencia de la -Comunidad Arco Iris-.

Vacíos:

- Frente al objetivo general, para que realmente se tejan Redes de Redes faltaría, que se unan más realidades, movimientos, etc. Frente a los objetivos específicos faltaría agregar: 1. Seguir de manera detallada el paso a la sinodalidad, sus logros y pronunciamientos. 2. Aprender de experiencias significativas de otros países, regiones y culturas. 3. Propiciar también este proceso de discernimiento y cambio no solamente en el CELAM, sino que se vea reflejado y documentado en Caritas y la CLAR. 4. Análisis permanente de la realidad, como a través de este análisis se ensancha la tienda, para que todas se sientan escuchadas y amadas.
- Falta incluir las mujeres no creyentes, lo mismo que a los hombres y las masculinidades se requiere una escucha a estas realidades.
- Insisten en visualizar el trabajo que ya vienen haciendo las mujeres en la Iglesia y las religiosas en especial.
- El incluir, obtener un diagnóstico acerca del papel de las mujeres en las pastorales dentro de la Iglesia. Y seguir integrando a otras organizaciones que trabajen a favor de las mujeres ad intra y ad extra.
- Cuando se habla de formación convendría ampliar el concepto para incluir también la importancia de apoyar los procesos en general de educación integral de las mujeres, porque muchas veces hay un desnivel educativo que les limita el acceso y desempeño. Es decir, no hablar solamente de formación en asuntos religiosos o pastorales, sino en general. Notamos, además, un desnivel de educación entre el laicado y la vida religiosa. En el documento se habla de una alianza con OSLAM (Organización de Seminarios Latinoamericanos); deberían incluirse alianzas con los institutos o centros de formación de la vida religiosa y también incluir al laicado, a todo el pueblo de Dios.
- Es preciso tener una mirada amplia para el reconocimiento de nuevos ministerios. En este sentido, vemos que las mujeres ya hacemos mucho dentro de la Iglesia, pero eso que hacemos no suele considerarse como importante. De ahí que se dice que se necesitan más espacios de participación para la mujer (y es cierto, lo apoyamos) pero también se necesita el reconocimiento del valor de los servicios que muchas mujeres ya desempeñan.
- El documento habla de estrategias para visibilizar y sensibilizar sobre la situación de la mujer en la Iglesia y la sociedad. Sin embargo, consideramos que una comisión de las mujeres desde el CELAM tendría que ofrecer también herramientas concretas que ayuden a poner en marcha proyectos concretos en los territorios. Por ejemplo, incluir temas de financiamiento, capacitaciones técnicas y otro tipo de iniciativas que potencien respuestas concretas que respondan a las necesidades en el territorio.
- Desde nuestras experiencias se habló también sobre el clericalismo y sus diferentes expresiones. Recogimos testimonios en los que nos hemos sentido acalladas, no valoradas, ignoradas, pero también reconocidas e impulsadas, con posibilidades de abrir espacios de participación y trabajo en el ámbito eclesial.

Escuchar, Contemplar Para El Ver Histórico...

Tomando como base los fundamentos aportados por los documentos: Voces de Mujeres, Hacia una Iglesia sinodal, Etapa Continental y Síntesis fase continental.

¿Dónde dicen qué estamos?

- Al servicio de lo que se demanda en la Iglesia.
- Frustración.

¿Dónde estamos realmente en relación con las afirmaciones?

- No estamos en cargos de decisión, miedo a hablar ante los sacerdotes, clericalismo. Complicidad también de mujeres que lo rechazan y reproducen pautas de comportamiento instaladas.
- Ocupamos cargos de gestión. Las mujeres tienen liderazgo y capacidad de decir y hacer.

¿Qué vacíos, rupturas entre la pregunta una y dos?

- Vacíos al reconocimiento institucional al rol de la mujer. Formación familiar y sacerdotal para cambiar la situación.
- Actuar para transformar y la solidaridad de la jerarquía para con las mujeres. Acompañar comunitariamente a las que se encuentran en cargos importantes para que lo vivan evangélicamente y no clericalmente.
- No reconocimiento de lo que hacemos, frente al clero.
- Vacío en los criterios de margen de maniobra en el rol laical. La mujer laica como mano de obra barata. Superar rechazo de los espacios de poder del clero ante la sinodalidad y la participación de las mujeres.
- Toma de conciencia de la mujer en los espacios con voz y voto. Estamos en el tiempo de la esperanza.
- Celebramos juntos, pero no en corresponsabilidad. El machismo y clericalismo es fuerte en la Iglesia.
- Reconocer la vocación de la mujer en la Iglesia. Una sinodalidad encarnada.

Ecos /Resonancias

- Acompañamiento comunitario a las mujeres que están en cargos de decisión/poder para que no se vuelvan clericalmente.
- Vacío en los criterios de maniobra en el rol laical, quiénes/cómo se deciden esos criterios. Allí se concreta la sinodalidad en la valoración de los criterios.
- La Ruah nos anima a vivir con gozo y responsabilidad el sacerdocio bautismal. Aceptar que para la transformación de la Iglesia (partiendo de ser fiel a Jesús) nos necesitamos todos y todas. Procurar que la formación desde las familias y los seminarios contribuya a formar personas y seminaristas dispuestos a ser parte de prácticas colectivas (superando el individualismo).
- Tiempos nuevos, conversión, sacerdocio bautismal, sinodalidad encarnada.
- Reconocer la dignidad bautismal de los laicos y especialmente de las mujeres.
- Incoherencia entre lo que se dice y cómo se aplica a todo el pueblo de Dios.
- Apertura a un reconocimiento no de forma, sino de conversión pastoral, donde la justicia se haga costumbre, con participación concreta, valorar las opciones de vida de tantas mujeres que son maestras, sacerdotisas, reinas, profetas y puentes.
- Profundo dolor al reconocer la vivencia de rechazo, fruto de un arraigado clericalismo y machismo que no puede provenir de lo que Dios madre y padre sueña para su Iglesia.
- La gracia de la Ruah va guiando el proceso de las mujeres dentro de la Iglesia.

**RELATORIA I ENCUENTRO LATINOAMERICANO Y DEL CARIBE:
MUJERES EN SINODALIDAD**

Bogotá, Colombia. 12 al 14 de abril 2023



- La dignidad bautismal: profeta, sacerdote y reyes, nos impulsa a participar activamente en la vida eclesial.
- Estamos en un momento de mayor concientización de reconocer el don de ser mujeres y reconocer los procesos realizados y el camino avanzado.
- No basta señalar la injusticia, es preciso hacer cosas concretas para acabar con ella. La mujer como maestra de sinodalidad.
- No permitir que se me violente en mis derechos en la sociedad y sobretodo en la Iglesia.
- La Sinodalidad la vivimos y encarnamos las mujeres día a día al servicio de Dios.
- Importancia de promover, ampliar espacios como estos de escuchar, discernimiento y búsqueda de caminos para la inclusión de la mujer.
- Hacer justicia en lo grande y lo pequeño, ejercer la vocación bautismal para garantizar que la dignidad humana, en especial de mujeres, planifique la construcción del reino de amor.
- Es fundamental que nos formemos que desarrollemos nuestras capacidades y nos comprometamos en el ser de la Iglesia. Que nuestra experiencia de fe sea el motor para liderar procesos en bien de la comunidad en la estamos y del crecimiento integral de todos.
- Necesidad de ampliar el diaconado a las mujeres.

Lo que nos está diciendo el espíritu y hacia donde nos lleva:

- No dejar de hacer, ser y decir. Caminar para encontrarnos para tejer juntas, para formalizar propuestas y sueños que respondan a nuestros dolores y esperanzas.
- Acompañar a nuestros hermanos y hermanas que todavía no se disponen a la conversión, a romper las estructuras que nos alejan del llamado amoroso de Dios Padre y Madre.
- Deconstruir junto con otros, estructuras machistas y clericales que han hecho daño y les ha causado dolor. 1
- Aprender a deconstruirme, tejer, enredarme, artesano.
- Mayor silencio para escuchar la diversidad.
- Conversión personal y comunitaria para animar procesos genuinos.
- Sostenerme firme, entretener con otros y otras una Iglesia con nuevos caminos, esperanzas y sueños. Y estar de pie en las luchas del pueblo campesino que resignifica su dignidad y territorio.
- A revalorar nuestro bautismo para vivir con mayor convicción nuestra triple misión. A no rendirnos en el camino, a recuperar el espíritu de nuestras ancestrales.
- La igual dignidad en el bautismo es fuente para impulsar una verdadera sinodalidad encarnada.
- Caminamos hacia ejercer con dignidad la vocación bautismal.
- A ejercer con propiedad nuestro papel bautismal y su vez ser madres de los tiempos que vive la Iglesia llevar un mensaje entre hombre y mujeres somos capaces de trabajar en unidad.
- A unirnos en nuestra diversidad, que es don de la Ruah divina, para encarnar responsablemente nuestra dignidad bautismal.
- Que nos reconozcamos como Iglesia en la comunión y la unidad.
- Tejer con mujeres originarias y desde ellas su empoderamiento en la Iglesia y los aportes que desde sus diversas sabidurías.
- Deconstruir junto con otros estructuras machistas y clericalitas.
- Reconocimiento igualdad bautismal y ministerialidad de las mujeres (Diaconía). Reconstrucción de la Iglesia para una Iglesia sinodal y ministerial con prácticas colectivas sinodal. Sinodalidad encarnada.
- Reconocer y reafirmar la ciudadanía eclesial que nos da el bautismo asumiendo lo que esto implique.
- Nos impulsa a caminar juntas (varones y mujeres, diversidades sexuales), solidarizándonos con las búsquedas y necesidades de los demás para que sea una realidad la justicia sin exclusiones.
- Estar de pie en las luchas de las mujeres campesinas que resignifiquen su dignidad y su territorio.

- Continuar con paciencia y esperanza en actitud sinodal este proceso de reivindicación de las mujeres dentro de la Iglesia y sociedad. Animadas por el Espíritu Santo continuar trabajando por los nuevos ministerios y reconocimiento de los servicios de las mujeres en la Iglesia.
- El espíritu santo nos llama a caminar de manera conjunta a transformar la jerarquía por la horizontalidad.
- Caminar para encontrarnos para tejer juntas, para formalizar propuestas y sueños que respondan a nuestros dolores y esperanzas.
- A seguir trabajando en que se abran espacios y se reconozca el trabajo maravilloso que hacen las mujeres, pero también en hacer visibles las injusticias, que se tome conciencia de eso y se realicen acciones para transformarlas.
- A unir esfuerzos, caminar juntas, tejiendo redes.
- A superar el saber ilustrado y dar espacio a otros saberes que vienen de otros pueblos, culturas.³
- A definir la importancia de una mayor participación de la mujer en la ministerialidad.
- Tomar decisiones estrategias que puedan legitimar y habilitarnos mujeres que encarnamos la sinodalidad y nuestra dignidad de bautizadas.
- A generar espacios seguros para todas las mujeres.
- A actuar con “parresia” en cada uno de los ámbitos en que nos movemos, la familia, la profesión y el servicio.

Conclusión: Nuestras inspiraciones y llamados giran en torno a:

1. La Dignidad Bautismal y el ejercicio pleno de la Ciudadanía Eclesial
2. La Participación (amplia, diversa y con poder de decisión) y la Acción Sinodal Conjunta
3. La Conversión (personal y colectiva) y el No Callar

II MOMENTO: ILUMINAR Y DISCERNIR PARA EL JUZGAR TEOLOGICO

A partir de la Ponencia: ***Mujeres, género y magisterio de la Iglesia***⁴, cuchicheemos y compartimos opiniones:

- Es un tema álgido; “cada persona tiene una realidad. Podríamos tener criterios en común sin ser iguales”.
- Inculturación de la Iglesia, el clero es más lento para aplicar esta nueva visión.
- Ampliar para ser parte de la Iglesia desde la diversidad.
- “Como mujer indígena tuvimos que romper hielo, A nosotras como mujeres nos han costado. Tuve que trabajar con mujeres víctimas de maltrato, agradecida con mi madre porque ella me ha impulsado. Poder transmitir yo hablo como mujer indígena. Tenemos fe y esperanza para seguir adelante. El cuerpo de la mujer es como agua que va rompiendo barrera y va abriendo camino”.
- Diversidad en las visiones frente al planteamiento teológico.
- Correrse de los lugares de privilegio para escucharnos.

Respecto a la Ponencia: ***Mujeres, violencias y salud***⁵, compartimos:

- Es muy importante sabernos cuidar. Dentro del ámbito de Iglesia se da la violencia a las mujeres, consagradas, laicas. Violencia económica.
- Cómo cuidarnos y cuidar a las cuidadoras, un desafío para la comisión.

⁴ Anexo 3. Ponencia: Mujeres, Género y Magisterio. Andrea Sánchez. Teóloga. Integrante Comisión Animadora Eje Mujeres en la Iglesia y la Sociedad.

⁵ Anexo 4. Ponencia> Violencias, mujeres y salud. Ana Lucía Torres. Directora del Instituto de Salud Pública Pontificia Universidad Católica del Ecuador.

**RELATORIA I ENCUENTRO LATINOAMERICANO Y DEL CARIBE:
MUJERES EN SINODALIDAD**

Bogotá, Colombia. 12 al 14 de abril 2023



- ¿Qué tendría que hacer la Iglesia para acompañar y escuchar atentamente, sin sustituir al estado?
- No patologizar lo que nos pasa a las mujeres.

También compartimos en plenaria algunas de nuestras acciones pastorales, con la ilusión de que en las Memorias del Encuentro (que serán publicadas junto con la Editorial CELAM en el segundo semestre de 2023), se recogerán las acciones pastorales de todas las participantes, como forma de reconocerlas y visibilizarlas.

Comisión episcopal vida y familia. – Andrea (Argentina) – Trabaja en el acompañamiento a mujeres en situación de vulnerabilidad, evitando la trata de personas; han intentado hacer redes con las diferentes pastorales. Como experiencia personal, el trabajar con mujeres y encarnar la sinodalidad de muchas de ellas que la rescataron de lugares muy difíciles, le permite ahora acompañar. El desafío que ve: venir desde la periferia, aprender a escuchar y escuchar a otras mujeres que hablan con experiencia, reconocerlas como madres y maestras.

Secretaría Nacional de Pastoral de Pueblos Originarios y Afro mexicanos – Luz Angélica (México) – Mujeres tejedoras de historia y de herencia cultural. Acompañamiento a los pueblos originarios y afro mexicanos. Animar al fortalecimiento de estas pastorales en las jurisdicciones y dentro de la Iglesia en México. Esta es una instancia dentro de la Conferencia Episcopal Mexicana. Iniciamos haciendo diagnósticos, y logramos en el 2020 hacer el primer encuentro de mujeres originarias de México. Este es el proceso de Mujeres tejedoras de historia. Luego en 2021 se realiza el segundo encuentro con 51 mujeres representantes, de este encuentro se constituye una mayordomía (servicio comunitario que ejerce una o varias personas que son elegidas por su comunidad) sobre el tema de mujeres. Hemos trabajado el tema de sanación del corazón de las heridas de mujeres originarias, y estamos preparando el 3er encuentro en agosto/ 2023. Dificultades: El clericalismo.

Secretaría de Pastoral Afroamericana y del Caribe. Hna. Ruperta (México). El proceso se va desarrollando de la mano de un sacerdote que apoya iniciar el trabajo con la población afro después de muchas dificultades se va abriendo el camino y la Hna. Ruperta es delegada para acompañar este proceso. * Recién en 2020 hay un reconocimiento de la población afro en el censo nacional de México, antes de ello se negaba un % de población representante en el país, invisibilización. Pero no hay acompañamiento pastoral sensible en todas las jurisdicciones.

Experiencia en la Amazonia Brasileira desde la CEAMA - Doris y Hna. Digna-, allí se está trabajando en el nuevo núcleo acerca de ministerialidad se necesita aprobar teológicamente y así ampliar la comprensión del papel de la mujer en la amazonia. Las mayor dificultades parte de la Iglesia, pues debe haber un mayor compromiso de los obispos y apoyar con recursos. De la misma manera la Hna. Digna desde la amazonia ecuatoriana, trabaja en los territorios con pueblos originarios especialmente Quichuas en el vicariato de Napo impulsando también los nuevos ministerios.

Experiencia de La Red Global de Católicos Arcoíris (GNRC). – Inés - Expone que son la única comunidad de sexualidades diversa en Centro América, actualmente como 195 personas. Y trabajan bajo cuatro ejes: 1. Espiritualidad, 2. Apoyo Solidario, 3. Actividades comunitarias, 4. Apoyo interdisciplinario. También hacen apoyo a los padres de familia en un espacio seguro. Esta Red Global Arcoíris que nació en Alemania, ya está en 4 regiones a nivel mundial. Dentro de sus proyecciones esta la inclusión de nuevas comunidades y la inclusión de mujeres, pues es más mayoritaria la participación de hombres y esto muestra discriminación hacia la mujer dentro de su comunidad. Están buscando a través de la presentación de un documento ser incluidos como participantes en el Sínodo de octubre. El dolor constante por tantas personas que viven esta realidad los lleva a buscar invitar incluir más personas que lo quieran vivir en la Iglesia como espacio seguro y lo mismo en la vida religiosa.

Otras Experiencias:

- Diócesis San Vicente del Caguán (Colombia)– Geraldina - Proceso de grupo de mujeres que inicio solo para mujeres, y como vimos que los hombres no se sensibilizaban lo suficiente, decidimos que sea un espacio con ellos también. De esto ya 9 años. Contamos con un plan pastoral a 5 años, y que incluye: Línea de espiritualidades con un equipo dinamizador; Línea de consejos infantiles y adolescentes con asiente y voz en sus comunidades; Viveros comunitarios y recolección de semillas para reforestación; y Mujeres, para la participación sociopolítica, fe y política, y también en la presencia con la frontera de Colombia y Perú.
- Red Eclesial del Gran Chaco Acuífero Guaraní (REGCHAG). Paulina Cueva Cruz (Bolivia) - Inicia con el trabajo de jóvenes creyentes y no creyentes. Temas del cuidado de la madre tierra y el agua. Después trabaja con las mujeres bordando que ellas tengan alguna solvencia económica y también con mujeres víctimas de la violencia. Y las medicinas ancestrales.
- Proyecto María Family Costa Rica -Ariana Días- Ha trabajado con el proyecto María Family en atención a mujeres en situación de vulnerabilidad y darles así una posada.
- Pastoral del Pueblo Garífuna – María Suyapa Cacho (República Dominicana). Trabaja con la población garífuna, especialmente mujeres con saberes ancestrales y desde allí con lo son evangelizar. Se han abierto caminos.
- Comunidad San Egidio Colombia. – Paula- Trabaja con los pobres en espacios concretos del territorio. Realizan escuelas de paz es un servicio vivido desde las calles.
- Asambleas Regionales fase continental del Sínodo. - Jahel (Colombia). Desde la Arquidiócesis de Bogotá. Pastoral Familiar y Laical Asociada y el trabajo con el equipo de Ntra. Señora. se plantea transversalidad en la evangelización en torno a la familia como sujeto de la misma.

Conversación con Lía Zervino⁶: resultados de la Encuesta del Observatorio Mundial de la Mujer sobre Discriminación y Participación de las mujeres en A.L. y C. y el proceso sinodal:

Discriminación y Participación de la mujer en la Sociedad y la Iglesia.

- 88.5 % De las mujeres encuestadas afirman haber sufrido algún tipo de discriminación en la sociedad.
- Mayor porcentaje en Mujeres Jóvenes
- Más en la Región Andina. (88.9%)
- Menos en la Región Cono Sur. (79.8%)

Ante la pregunta, propuestas para disminuir la discriminación:

- 26% Generar espacios de capacitación y formación dirigidos tanto a mujeres como hombres.
- 39% Educar a los niños y niñas en la igualdad de derechos.
- Mayor porcentaje en Mujeres Jóvenes. (48.1)
- Más en la Región Andina (58.5%)
- Causa de la discriminación en la Iglesia. La número 1. Clericalismo.

⁶ Lía Zervino. Presidenta de la Unión Mundial de Organizaciones Femeninas Católicas, la UMOFC. Miembro del Dicasterio para los Obispos.

Mayor Participación de la mujer en la Iglesia qué proponen:

- 29.9%. Nuevos ministerios para mujeres y diaconado femenino.
- 20% Responsables de áreas pastorales.
- 17% Formadoras o acompañantes en seminarios.

Mujeres Co-Responsables del proceso sinodal

- ¿Se ha escuchado su opinión durante los trabajos del proceso sinodal? R/ Generalmente 41%, siempre 24%, raramente 21%.
- ¿Estuvo involucrada efectivamente en la toma de decisiones durante este proceso? R/ Si 61%, No 30%.
- ¿Dónde encontró los principales obstáculos durante el proceso? R/ 43% ministros ordenados, 26% No encontré obstáculos.

Algunos resultados transversales preliminares: Entusiasmo, amor e incluso pasión por una Iglesia sinodal. Anhelos de integración de personas y grupos que han sido marginados. Formación de los laicos y, en particular, capacitación de las mujeres para la toma de decisiones, dentro de las estructuras eclesiales. Nuevas líneas educativas para transformar seminarios en los que participen mujeres formadas. Seguir generando sinergias.

Preguntas para profundizar:

- ¿Qué van hacer con esta información?: nuestro objetivo es escuchar para transformar vidas. Constituir una Red de mujeres L.A para que se colaboren unas con otras. Que este material llegué a los obispos.
- ¿Cómo usted vislumbra el camino sinodal, el camino de las mujeres? Con gran esperanza después de haber escuchado a tantas mujeres y ver la plena conciencia de todas de que este proceso no tiene retroceso que el proceso sinodal va ir por delante. Especialmente en A.L ya tienen un entretejido lo que se espera de la Iglesia es que de el paso a una estructura que sirva más.
- ¿En el sínodo está garantizada la participación de las mujeres? En la secretaria sinodal (diferentes comisiones) hay presencia femenina alta. No sé que va a pasar en la fase universal.
- ¿Sé conoce la cantidad de mujeres católicas en la Iglesia? No está publicado por la oficina de la curia ese dato
- ¿Por la Pastoral Juvenil hay inquietud por conocer si se sabe más información porque las mujeres jóvenes son el mayor porcentaje? No lo sabemos sociológicamente por qué.
- De acuerdo al estudio realizado más del 60% de las mujeres manifiestan no sentirse discriminada en contraste con el 88% de las mismas mujeres que piden mayor participación y el 68% que piden generar más espacios de participación, por lo que manifiesta que tienen una hipótesis (equipo del observatorio) y es que las mujeres no se pueden aun reconocer discriminadas por una especie de “domesticación”. Por regiones hay regiones como A.L que piden nuevos ministerios, otras regiones, diaconado femenino.

Se pueden ver estos estudios en la página: <https://wucwo.org/index.php/en/activities/world-women-observatory>

III. MOMENTO. EN MIRADA AL FUTURO: HACIA DONDE NOS LLEVA EL ESPIRITU

¿Qué podemos hacer juntas desde el Llamado que nos hizo el Espíritu?



Aspectos relacionados con la **agenda de incidencia** (temas y reivindicaciones):

Incidir en las estructuras eclesiales y de Sociedad.

- Antes de los cambios Institucionales en SELACC y CELAM; garantizar continuidad.
- Siempre al representar este espacio llevar agenda de incidencia de las demás subcomisiones.
- Creación y reconocimiento de nuevos ministerios en la iglesia.
- Diaconado femenino, procesos REPAM, CEAMA, ampliar invitar a la reflexión de este ministerio en ALC
- Evangelización y Liturgia con Nuevas Formas. Inculturalización de la eucaristía
- Inclusión real y justa de: mujeres jóvenes y diversidades sexuales, su lenguaje y formas.
- Valorar visibilizar y reconocer el trabajo de las jóvenes y vida consagrada
- Equilibrar rol de laicos en consejos parroquiales, no más mano de obra barata.
- Posicionamiento de campesinado y mujeres campesinas y mujeres afro como parte de Amazonía y ALC
- Posicionamiento de Red Clamor – Mujeres Migrantes y Víctimas Trata
- Tema de las masculinidades, en un trabajo conjunto con los hombres.
- Tema ecología, casa común e interculturalidad.

Aspectos relacionados con el fortalecimiento y consolidación del proceso de base: **organización y participación**

Organización del proceso del eje como espacio/escenario de acción conjunta

- Pensarla como Red viva en su estructura y funcionamiento como Comisión Ampliada de Animación del eje.
- Crear Subcomisiones temáticas, por pastoral, por territorios o regiones, otras que se vean necesarias.

- Organizar las regiones para dar continuidad a reflexión, fomentar espacios de Escucha locales.
- Reuniones virtuales y cada dos años presencial
- invitar muchas personas, encuentros semestrales por zoom, donde se trabaje avances o necesidades de la comisión para ser red.
- Gestionar proyectos para que las mujeres puedan reconocer su identidad en la cultura que se encuentran.
- Conformar un equipo de trabajo que los piense y de viabilidad a proyectos; no depender sólo de CELAM

Participación amplia, diversa y con poder de decisión.

- Fortalecer espacios en la toma de decisiones
- Fomentar encuentros presenciales y virtuales
- Participar en los Encuentros o actividades que ya están programadas, por ejemplo: Encuentro de mujeres originarias, o de mujeres afro, entre otras; se podría trabajar conjuntamente con las Comisiones encargadas.
- Participación de juventud y diversidades sexuales y otras, que se sientan parte del proceso que iniciamos.
- Sínodo de la Sinodalidad: propiciar espacios de participación simultáneos.

Aspectos relacionados con **Prácticas para promover la Conversión y No Callar:**

Promover la reflexión y compromiso sobre nuestro Bautismo: Profetas, Sacerdotisas y Regias.

Formación

- Conocer la legislación de cada país relacionada con agenda temática y reivindicativa Tema ecología integral, Interculturalidad.
- Diseñar y desarrollar una Escuela de Sinodalidad: procesos formación de mujeres y hombres, juventud, infancia.
- Educación socio política, ministerialidad y sinodalidad de las mujeres como pueblo de Dios.
- Procesos formativos para clero iglesia y vida consagrada, realizada por mujeres en Diversidades sexuales Y Documentos iglesia sobre cuidados, violencias y abusos
- Apoyar y abrir espacios para que mujeres fortalezcan formación en seminarios
- Colaboración en la formación en los seminarios y juventud
- Formación al clero en lo que se vive en la iglesia
- Hacer la fundamentación bíblica, teológica y social de los nuevos ministerios y su perfil en caso de llegar a ser reconocidos.

Documentación

- Documentar Encuentro y compartir resultados; desdoblarse en los diferentes espacios eclesiales, ámbitos y niveles según posibilidades.
- Datos significativos mujeres en la región y en la iglesia ALC; visibilización de datos y estadísticas de situación mujeres ALC relacionados con violencias, vulneraciones.
- Documentar la discriminación y abusos, generar evidencias de desigualdades al interior iglesia.
- Diagnósticos: de la situación de las pastorales de mujeres en ALC y sus desafíos, para definir acciones.

Articulación

- Conexión con otras redes de iniciativas de mujeres en la región, conectar no duplicar.
- Conectarnos con lideresas ALC afros, movimiento mujeres originarias y otros procesos
- Participación en reuniones o actividades que tengan para ampliar de esta forma.

Comunicación

- Publicación de memorias del Encuentro que incluya apéndice con breves historitas y compromisos de mujeres participantes de este primer encuentro.
- Es urgente visibilizar lo que tenemos; feminizar la comunicación institucional y de las redes en las que estamos, mostrar el proceso en que venimos, respeto a ancestros
- Difundir los resultados de los procesos de escucha que se abran para las mujeres desde este proceso.
- Crear grupo de WhatsApp, red Instagram, uso redes varias y otros medios
- Difusión y publicación de este encuentro y para dar a conocer lo que hacemos mujeres en construcción iglesia con rostro de mujer
- Crear un canal oficial para contar lo que cada quien hace; dar a conocer acciones y proceso
- Crear una plataforma interna que permita enviar documentos, conectar con lo de formación y socialización experiencias, casos, iniciativas
- Continuidad y fortalecimiento de la campaña #NoCallarás como forma de anuncio y denuncia. No solo día mujeres o día de eliminación violencias, incorporar otras fechas significativas como 28 de junio diversidad sexual. Acogerla e incluir la perspectiva género y diversidad sexual, al menos una actividad o contenido con cada tema o reivindicación enunciada arriba.

Acompañamiento

- A las pastorales relacionadas con mujeres; a congregaciones, comunidades y demás instancias o procesos según agenda temática y reivindicativa priorizada

LISTADO DE ANEXOS

1. Presentación Oración Mujeres del Alba. Texto Mateo
2. Piezas de la Campaña #No Callarás
3. Ponencia Andrea Sánchez Ruíz.
4. Ponencia Ana Lucía Torres Castillo